

様式第3

会 議 録 (公開部分)

会 議 名	平成29年度 自立支援・障がい者差別解消支援地域協議会 第2回(専門部会)権利擁護部会
議題及び議題毎の 公開又は非公開の 別	議案 1 差別解消法啓発パンフレットについて 2 差別解消法説明会について 3 合理的配慮等の市報掲載について
日 時	平成29年9月14日(木) 午前10時30分から午前11時30分まで
場 所	市役所2階 中会議室1
出 席 委 員	部会長 栗原 利夫 委 員 中村 利枝 委 員 藤井 美智子 委 員 知久 たい子 委 員 金剛寺 守 委 員 鈴木 勝己 委 員 中野 徹也 委 員 鈴木 美由紀 委 員 平井 賢吾 委 員 柳下 信雄 委 員 五十嵐孝子 委 員 吉田 利恵 委 員 磯部 恵子 委 員 川嶋 文和 委 員 鈴木 和子 委 員 武田 真弓
欠 席 委 員	委 員 飯塚 秀雄
事 務 局 等	齋藤 剛 (障がい者支援課相談支援係長) 佐田 徹 (障がい者支援課相談支援係主任主事) 上野 慎司 (障がい者支援課相談支援係主事) 加藤 満子 (オブザーバー、野田市自立支援・障がい者差別 解消支援地域協議会長)
傍 聴 者	無し
議 事	平成29年度自立支援・障がい者差別解消支援地域協議会 第2回(専門部会)権利擁護部会の会議結果(概要)は、次の とおりである。

事務局	<p>1. 開会</p> <p>平成29年9月14日午前10時30分、開会した。会議録作成のため録音機を使用することの了解を得た。1名の委員が欠席する旨について、部会長の了承を得ている旨を報告した。</p> <p>2. 部会長挨拶</p> <p>以降、栗原部会長が会議を進行した。</p> <p>3. 議案</p> <p>1 障害者差別解消法啓発パンフレットについて</p> <p>議案について、事務局の説明を求める。</p>
事務局	<p>啓発用パンフレットについて、完成したので報告する。 パンフレットの配布先について報告する。</p>
栗原部会長	<p>見た目も柔らかい雰囲気で見やすく良い。各所にパンフレットを配布するとのことで、小学校等に配布することは可能か。</p>
事務局	<p>小学校について今回検討していなかったが、教育委員会と検討していく必要があると考える。</p>
栗原部会長	<p>子供が学校でパンフレットや掲示物などを見てきたという話が家庭で話題になれば、親にも伝わるのではないかと思うが、どうか。</p>
加藤オブザーバー	<p>特別支援教育連携協議会というのがあり、そこには学校の校長先生もいるので、パンフレットの内容や置いてもらうことについて話しても良いのではと思う。まめっ子の活動なども含めてPRしていけば良いのでは。子供を通して広めていくというのは素晴らしい考えだと思う。</p>
栗原部会長	<p>おそらく、事業所等では自分が差別をしているという考えは持っていない。障がい者に配慮をするという観点で考えていただく必要があるのではないか。差別と言われても障がい者虐待などのイメージが強くて、自分たちとは無縁だと考えてしまうのかもしれない。</p>
鈴木美由紀委員	<p>パンフレットについて、よくできていると思う。最近、駅を利用する機会があり、駅員さんが障がい者の方の乗降の際にとっても親切にしているのを見掛けて、有り難いと感じた。今まで</p>

	<p>視覚障がいの方に声掛けをするのは悪いかなど思っていたが、先日、信号待ちをしていたときに何かお手伝いできることはありませんかと声を掛けたところ、信号が青になったら教えてくださいと頼まれたことがあった。我々も実践することも大切だと思う。</p>
加藤オブザーバー	<p>ハローワーク等ではこういったパンフレットを置いていただくことは可能か。</p>
柳下委員	<p>国で依頼のあったものを設置している。今回のパンフレットも依頼があれば設置は可能だと思う。</p>
加藤オブザーバー	<p>商工会などで何か対応していることはあるか。</p>
平井委員	<p>特に窓口対応について指導することはありませんが、個々が自然に対応していると考えている。障がい者ではありませんが、お年寄りが困っているときにお手伝いをするなど、個々に対応しているところである。</p>
栗原部会長	<p>それでは素敵なパンフレットができ上がったので、これを活用してそれぞれの場面で注意を喚起するのに役立てていただければと思う。</p> <p>(全委員、異議無し)</p> <p>2 差別解消法説明会について</p> <p>議案について、事務局の説明を求める。</p>
事務局	<p>差別解消法説明会の結果報告と今後の対応について説明する。</p>
栗原部会長	<p>質問等ございますか。</p>
知久委員	<p>説明会の中で、親の会の「まめっ娘」のスタッフという立場で参加した。パンフレットは良くできていると思うが、参加者が少なく残念だった。</p> <p>身体障がいの方は車イスに乗っていたり、白杖を持っていたりと見た目に分かりやすいが、聴覚障がいの方は見た目に分かりづらい。知的障がいや精神障がいの方はもっと分かりにくい。</p> <p>今回の説明会に参加した方は、近所に障がい者施設があり、そこに通う人と接する機会があるので、どうやって接したら良いか分からないので教えてほしいと思って参加したと言っていた。</p>

事務局	<p>説明会を実施した結果、残念な結果になってしまった。市の力不足を痛感している。私たち職員も「まめっ娘」の体験などを聞かせていただき、勉強させていただいた。</p> <p>説明会という硬いやり方では周知は難しいと感じた。課内で検討した結果、今後はこちらから出向いてパンフレットを使って短い時間で説明の場を頂くなどして、地道に広げたい。</p>
加藤オブザーバー	<p>7月に公民館で差別解消法の説明会を行ったときは30人程度集まった。10月にも木間ヶ瀬公民館で開催予定なので、こういった会で少しずつ地域に浸透させていくのが良いのでは。</p>
知久委員	<p>7月の説明会に参加した。平日だったので、働き盛りの方の参加は難しかったと思うが「まめっ娘」の活動の一環として、障がい者の疑似体験をしていただいた。参加者に軍手を2枚はめて折鶴を折ってもらうが、手をうまく使えないもどかしさを感じてもらえたと思う。</p> <p>野田市では新人の学校の先生などにも参加してもらっている。皆さんにも一度体験してもらいたいと思っている。障がいについて知ってもらうのが大切だと思う。</p>
藤井委員	<p>先日、枝の会で「まめっ娘」の活動を見せていただいたが、とても分かりやすく、私たちも勉強になった。</p>
栗原部会長	<p>障がいについて知らない。どう接したらよいのか分からないというのがあると思う。学習する活動があるので、差別解消法の説明もそういった場を活用させていただくのも有効だと思う。</p>
金剛寺委員	<p>人権という面で障がい者と関わっている。障がいといってもみんな特徴が違う。それを理解する事が大切。小学校はいじめがなくなるようにと言う意味で講演会や人権教室を行っている。個性を理解し、やられて嫌なことはやってはいけない。障がいも同じことが言える。みんなが尊重される社会を作らなくてはならない。</p> <p>人権作文や原画コンテストを行っているが、障がい者の方について書いているものも多く見られる。優しい気持ちで接しなくてはならないとか、家族の中に障がい者の兄弟がいるなど、その中で体験したことを書いている。いろいろな問題がある中で、どうしたらよいか大人も勉強して子供達に伝えていかなくてはならないと思う。</p> <p>10月28日には興風会館で人権講演会があるので、そういった場にも是非足を運んでほしい。差別解消法のパンフレットについてもこういった場で配布できれば良いと思う。</p>
栗原部会長	<p>我々が知る、学ぶということが大切。まず私たちから始める</p>

	<p>という気持ちで行っていくのが良い。</p> <p>(全委員、異議無し)</p> <p>3 合理的配慮等の市報掲載について</p> <p>議案について、事務局に説明を求める。</p>
栗原部会長	<p>7月号から掲載されているものが三つ載せてあるが、御意見はありますか。</p>
吉田委員	<p>9月1日号にあるヒアリンググループは文化会館と樺のホールに既に設置されているか。</p>
事務局	<p>既に設置されており、申し出があれば貸出用の補聴器も用意してあると聞いている。</p>
中野委員	<p>社会福祉協議会でも会議室などで設置すれば使用できるヒアリンググループを貸出している。</p>
加藤オブザーバー	<p>会議の席で補聴器の方がすごく聴きやすかったという話を伺った。</p>
栗原部会長	<p>今後、掲載する内容について御意見ありますか。</p> <p>先日、司法書士会の相談会を行ったが、小さな2行くらいの掲載でも相談に見える方が多く、市民の方は市報を隅々まで読んでいる方が多いというのを実感した。</p> <p>今回の記事はイラストも入って見やすいのでうまく活用していけたら良いと思う。</p>
	<p>(全委員、異議無し)</p> <p>4 その他</p>
栗原部会長	<p>その他、何か意見はありますか。</p>
加藤オブザーバー	<p>障害者差別解消法・合理的配慮について、法律施行後に苦情や意見が障がい者支援課に寄せられたことはあるか。</p>
事務局	<p>障がい者支援課に相談があった事例の一つとして、小学校の運動会における洋式トイレの話ですが、来賓の方のトイレとして優先させたため、普段は障がいを持った子どもが利用していたのに急遽、和式トイレを使ってくれと言うことで、対応に苦慮したという話があった。</p>
武田委員	<p>平成28年12月から人事課において対応マニュアルを作成</p>

	<p>し周知している。今のところ相談や苦情は寄せられていない。引き続き、研修等で啓発を進めたい。</p> <p>また、市においても新人研修において「まめっ娘」の方にご協力いただき、講演を実施しているところである。</p> <p>全ての議事を終了する。</p> <p>午前11時30分、閉会を宣言した。</p>
--	--